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华宝基金刘自强：

“策略+配置” 全面适应市场

□本报记者 徐金忠

当赛道投资潮起潮落之时， 市场上还

有一批基金经理坚持用全面灵活的投资策

略、有的放矢的投资组合，适应复杂多变的

市场。拥有21年证券从业经历，近14年基金

管理经验的华宝基金的基金经理刘自强就

是一位通过“策略+配置” ，全面适应市场

的投资老将。

刘自强认为这条路径十分艰难， 甚至

考验人心， 但是坚守此道又能发现其中的

乐趣。“策略+配置” 需要基金经理全面、综

合地感知市场、应对变化，刘自强认为，在

周期性较强的A股市场中，这样的能力更为

重要。 当然，应变之道也有其“准绳” ，刘自

强自有驾驭价值和趋势的“道与术” 。

全面型选手

回顾刘自强的证券从业经历， 他曾在

天同证券、中原证券、上海融昌资产管理公

司从事证券研究工作。 2006年5月加入华宝

基金。 如今的他，已经拥有21年证券从业经

历和近14年的基金管理经验。

刘自强早年的研究经历丰富多彩，之

后的投资经历又见证了市场多轮起伏变

化。 多元的研究和长期的投资，让他选择了

一条“策略+配置” 、全面适应市场的投资

之路。 他需要全方位、多角度地关注和分析

市场，寻找市场中最具吸引力的投资机会，

以此勾勒投资策略，组建投资组合。

刘自强选择这样的路径， 来源于他对

于资本市场规律的洞悉和把握。 这方面他

有三条“感悟” 。 其一，投资具有周期性，而

A股市场在周期的波动上表现得尤为突出。

所以，他认为投资需要敬畏周期，对于市场

的周期波动需要有客观的认知。 其二，投资

需要相信价值。 挖掘价值、投资价值是机构

投资者的专业所在。 其三，顺应趋势。 刘自

强认为，投资需要以价值为准绳，与此同时

需要顺应趋势，而不是对抗趋势。

刘自强坦言， 不同于赛道型投资，“策

略+配置” 的投资需要在不同的行业、风

格、方向上做研究，通过组合包罗多样的投

资标的、投资机会，在市场变化之际感知市

场、做出研判、应对变化，这对于基金经理

来说考验更大。 而在投资收益的获取上，甚

至算不上是一种“高效率” 方法。

“策略和配置的投资， 考验投资者的心

性，也没有极致的业绩体现。如果我再年轻一

些，再让我选择的话，可能我也会选择聚焦行

业、扎根赛道。 ”刘自强这样“自我审视” 。

仰之弥高 钻之弥坚

当然，坚守策略和配置，全面适应变化

的市场，并非只有失落，而是仰之弥高、钻

之弥坚。 刘自强在多年的投资实践中，持续

打磨投资的“道与术” 。

“行业和赛道投资，本质上是在基本面

基础上做趋势性投资。 它不纯粹是价值投

资，但也包含价值的思想在里面，因为投资

是通过仔细地分析价值、分析行业和公司的

发展来展开的，在认可行业和公司基本面趋

势不断向上的基础上， 哪怕是较高的估值，

市场资金也敢于参与其中。恰好近年来行业

和企业的发展速度确实比较快，在基本面基

础上的趋势性投资， 即便是面对较高的估

值，也收获了不错的收益。 ” 刘自强表示。

当然，基本面基础上的趋势性投资，终

究不能远离价值这一准绳。 刘自强认为，在

趋势过度远离价值之时， 周期的威力就会

显现。 这样的周期体现在估值、资金、情绪

等各个方面，于是均值回归、盈亏同源等资

本市场基本规律发生着作用。 基金经理需

要在关键的时刻做好研判和应对。

观察刘自强的投资， 在这方面的研判

和应对上颇有效果。 以其管理的华宝动力

组合混合基金为例，在2021年三季度，该基

金重仓医药、新能源等方向，到了四季度，

基金组合转向地产、基建、银行等方向。 背

后的逻辑是刘自强对于景气赛道投资变化

的感知和应对。

这样大的研判和转向， 在刘自强的基

金经理生涯中已经有过多次。 他直言，这样

的研判和应对，也有正确率的问题，不可能

十全十美，而只能是精益求精。

在精益求精的道路上， 刘自强以投资的

言行合一，为投资者带来了较好的回报，他管

理的华宝动力组合混合型基金，在一年、三年

和五年的时间维度上， 相对业绩比较基准和

沪深300指数都有明显的超额收益。 观察基

金的持有人结构，该基金适应多元市场、追求

长期胜率的特点，吸引了大量的个人投资者。

针对2022年的市场走势，刘自强表示，

稳增长行情更多是阶段性机会， 市场风格

在某个时刻还将迎来变化。 同时，高成长机

会在回调后迎来布局机会， 但是具体的参

与时点和配置力度，需要根据市场变化，相

机抉择、以变应变。

博道基金张建胜：

成长股投资的“均衡术”

□本报记者 李岚君

今年以来市场风格轮动加快，让一类“进可攻、退

可守” 的均衡型基金经理逐渐被大众所认知。 博道盛

兴一年持有期拟任基金经理张建胜就是其中一位。 从

业12年，张建胜对投资有着自己的思考：以成长股投资

为主，同时坚守自己的能力边界，聚焦“增速适中、估

值适中” 公司，不逐流赛道投资。

务实的张建胜坦言， 在自己的投资理念中有很强

的绝对收益思维。从选股到组合的构建，都体现了成长

投资与波动控制的平衡之道。

匠心铸就均衡成长

履历显示，张建胜毕业于复旦大学信息管理与信息

系统专业，超过12年的证券、基金从业经验；曾在申万研

究所做TMT分析师，2015年起在博道投资担任投资经

理，随着博道投资顺利完成“私转公” ，他转任博道基金

专户投资经理，并于2020年底开始担任公募基金经理。

张建胜投资风格十分鲜明———“控制回撤、均衡成

长” ，他贴切的形容为“喜欢新生事物但风险偏好适中” 。

可能是早年专户的投资经历， 让张建胜形成了追

求绝对收益、更在意少亏钱的投资价值取向。“我从最

早做投资开始，就一直在做偏绝对收益的私募产品，所

以比较重视对回撤的控制，重视持有体验。 ” 张建胜回

忆道。而从过往投资业绩来看，哪怕是在市场大幅波动

的时候，他管理的产品回撤控制也做得比较好。

在组合的构建和仓位的管理方面，张建胜信奉均衡

策略，对不同行业之间的权重、配比，以及选股标准都有

讲究。 所谓“均衡” ，即是在收益与波动之间找寻到一种

平衡状态，让组合波动率和收益率更好地匹配，这是张建

胜一直追求的境界。

当然， 追求绝对收益并不排斥对超额收益的捕捉。

张建胜的第二个关键词是“成长” 。“做投资之前，我曾

经在四大会计师事务所之一的安永工作过，后来在申万

研究所做TMT领域的分析师， 自己的性格比较偏乐观，

属于坚信成长那一类。 ”

三维标尺的选股艺术

落实到择股上，张建胜聚焦“增速适中、估值适中”

的公司。 具体到选股方法，张建胜主要看三个方面：竞争壁

垒、景气度、估值。“可以理解成一个坐标系，横轴是公司的

竞争壁垒，纵轴是公司所处行业和公司自身的景气度。 ”

其中， 竞争壁垒是张建胜选股框架里最核心的维

度，它的重要性比景气度要高，因为景气度偏中短周期，

而竞争壁垒偏中长周期。在他看来，竞争壁垒最重要的是

商业模式，好的商业模式会提高投资的确定性、降低风

险，特别是在市场大幅波动的时候，商业模式好的公司有

自身调节或克服行业低谷的能力。

在买入个股时，张建胜会保持适度的逆向。“我的

风格是左侧买左侧卖， 对于一些我认为下跌空间不大

的个股，即使当下不能确定什么时候上涨，我也会在左

侧先买。 ” 他说道。

此外，张建胜相对注重估值，不太认同赛道论。 对

估值，他有一套独特的测算指标，即5年期的隐含回报，

然后动态监测这一指标来分配个股的仓位。 张建胜表

示，这样会尽可能地降低组合的品种相关性、控制波动

性，减少热点轮动可能给组合带来的冲击。如果把握好

这一原则，踩雷的概率也会很大程度降低。

展望后市，张建胜看好科技、新能源、军工等板块，

特别是与中国经济高质量发展相匹配的投资机会，重

点关注三条主线：第一，估值合理的新能源和半导体公

司，考虑到新能源与半导体行业内部景气度开始分化，

简单做行业配置“躺赢” 的策略会阶段性失效，需要下

沉到三级甚至四级子行业寻找结构性机会；第二，均值

回归型公司，如果能叠加成长性会更好，比如互联网、

基建、港股上市的物业公司等；第三，长期看好的成长

板块，包括汽车智能化、军工等。

另外，他也看好港股市场今年的投资机会。 张建胜

认为，港股指数低于一倍市净率不会是常态，未来港股整

体估值修复会对互联网企业带来提振作用，博道盛兴是

可以投资港股通的产品，也会关注这一领域的机会。

明世伙伴基金孙勇：

市场有望重回慢牛格局

□本报记者 王宇露

2021年末至2022年初，A股市场出现

了一定幅度的下跌。 从结构来看，以基建、

上游周期为代表的稳增长方向， 以及防御

属性突出的部分大金融方向表现相对强

势，以新能源、半导体、军工、医药为代表的

高估值高成长方向调整幅度较大。 虽然结

构有一定分化，整体而言，这一阶段A股市

场出现了较为明显的亏钱效应， 这也使得

不少投资者对未来走向感到迷茫。

近日， 明世伙伴基金的基金经理孙勇

在接受中国证券报记者采访时表示， 随着

稳增长政策不断发力加码， 经济有望筑底

回升。 2022年市场有望重回慢牛格局，结构

性机会仍将广泛存在，成长、价值两手抓可

能是更好的应对策略。

经济有望筑底回升

对于市场超预期下跌的原因，孙勇认为

是多方面因素共同作用造成的。比如美联储

加息节奏预期的变化、 海外地缘冲突等，但

孙勇认为核心矛盾还是对国内经济信心不

足，导致国内投资者阶段性预期转弱。

孙勇表示，对未来A股市场中期走势的

判断， 核心还是要看国内经济及政策预期

转弱这一核心矛盾何时缓解， 对此孙勇持

相对乐观态度。“经济继续下行的空间已经

不大，随着聚焦稳增长的政策不断发力，将

有力且快速地助力经济筑底回升。 ”

另外，在孙勇看来，低碳能源、数字经济、

乡村振兴等新基建的体量不断扩大， 消费稳

步复苏也是大势所趋， 老基建阶段性对冲地

产及出口潜在的下行风险， 甚至不排除国内

经济会逐步进入到一个具备较长持续性的新

发展周期中。 建议投资者不要低估此轮稳增

长的政策决心以及经济上行的持续性。

结构性机会仍将广泛存在

孙勇认为，1月社融数据公布后， 已经

可以看到悲观预期开始出现修复， 债券及

股票市场对稳增长宽信用的信心明显增

强。 对于2022年A股而言，虽然经历了不小

波动， 但仍可能会出现政策发力稳增长带

来的“先估值提升、后盈利提升” 的过程。

因此， 孙勇认为2022年市场有望重回慢牛

格局，结构性机会仍将广泛存在。

在连续下跌过程中，A股市场出现了非

理性的恐慌性下跌。 在孙勇看来，历史上多

次出现类似情况， 非理性的下跌给很多优

质公司带来提供额外收益的机会， 并出现

更多的结构性投资机会。

整体而言，孙勇认为，2022年A股市场

风格将更加均衡， 将显著区别于2021年过

于集中在少数几个方向的风格特征。 成长、

价值两手抓可能是更好的应对策略： 成长

做精，寻找阿尔法；价值中景气部分可能率

先回归。

看好三板块机会

具体到行业板块上，价值方向，孙勇认

为目前食品饮料板块中部分公司的配置价

值相对突出。 经历了1年多的调整，白酒公

司估值水平已经到了合理甚至部分偏低的

阶段， 叠加业绩的确定性和部分业绩增速

处于加速初期， 可以找到更多结构性投资

机会。 在寻找白酒企业阿尔法机会的同时，

白酒顺周期属性在经济企稳回升的过程

中，也可能会出现贝塔收益。 此外，也可以

积极把握大众消费品经营拐点带来的潜在

“戴维斯双击” 机会。

成长方向， 孙勇聚焦寻找基本面边际

变化带来的结构性投资机会。“新能源汽车

方向，整体景气度依然火爆，虽然有种种担

忧，但并不会改变销量高增长的产业趋势。

结合调整后目前的估值水平， 尤其是盈利

能力有显著修复空间的部分环节， 出现了

较为明显的低估状态， 我们对相关机会保

持高度关注。 ” 他表示。

新能源方向，孙勇重点关注光伏领域。

随着上游及部分紧缺环节的产能释放，将

重新引导产业链价格的下行趋势， 有力激

发国内外的刚性需求， 光伏装机具备持续

高增长的潜力， 或迎来阶段性量利双升的

机会。 主要关注盈利能力有潜在修复空间

的部分环节。

孙勇表示，2022年海内外股票市场波

动加大，投资管理难度也在加大，因此更应

该将焦点放在影响市场中期方向的关键因

素的跟踪和结构性机会的挖掘上， 适度降

低对短期波动的关注， 减小因为短期波动

带来决策失误的可能性。
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